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Арктический туризм

Известные блогеры добрались на «Москвиче» до самой северной в Якутии 
и на Дальнем Востоке точки

ЯСИА, 22/01/2024
Путешественники-блогеры Алексей Жирухин и Александр Еликов добрались на 
машине «Москвич-412» 1981 года выпуска до самого северного населенного пункта 
Якутии и Дальнего Востока поселка Юрюнг-Хая Анабарского района. Свое 
путешествие они начали 3 декабря с Красной Площади в Москве. О приключениях 
на нелегком пути и о своих впечатлениях автопутешественники рассказали 
корреспонденту ЯСИА.
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«Мы получили незабываемые впечатления. Хоть мы и проезжали ранее по Якутии, 
но впечатления от поездки на внедорожниках и от поездки на «Москвиче» 
совершенно разные — они несравнимы. Заезжали в каждый населенный пункт, 
знакомились с людьми, выступали в школах, общались и ходили в музеи. Очень 
душевно проходило все», — рассказал Алексей Жирухин.

Он отметил, что в социальных сетях можно посмотреть сериал о путешествии, вбив 
в поисковой строке «Москвич-Полярник». Там они рассказывают о местной 
культуре, быте и, конечно, дорогах.

«Последние 50 километров, уже в зоне тундры, мы попали в сильный ветер. Видели 
дорожников, которые работают тут круглосуточно. Благодаря их стараниям 
автозимник и поддерживается в хорошем состоянии», — сказал Алексей Жирухин.

В дороге блогеры сталкивались с разными ситуациями и приключениями. Так, на 
днях, не доезжая 50 километров по автозимнику «Анабар» до села Оленек, они 
встретили одинокого, растерянного человека, идущего по дороге. Оказалось, что у 
мужчины загорелась машина, и он пошел пешком. Путешественники посадили 
человека к себе и доехали до горящего автомобиля. На месте они увидели, что есть 
шанс отстоять от огня полуприцеп-цистерну.

«Самая классная эмоция, наверное, была, когда мы заехали в Юрюнг-Хая, и 
местные жители организовали нам теплый прием. Оказалось, нас очень долго 
ждали. По рассказам старожилов, тут никогда не было автомобиля «Москвич», так 
что наша машина – самая северная такая машина в стране и мире», — добавил 
Александр Еликов.

Он отметил, что друзьями двигает идея развития арктического туризма.

«Просто доехать и доказать себе что-то – это одно. Мы думаем, что важно показать 
доступность внутреннего туризма. Также рядом с селом Юрюнг-Хая есть 
сумасшедшее по своей энергетике место – мыс Пакса, самая северная материковая 
точка Якутии и дальнего Востока. Он очень красивый – острый, с вертикальными 
обрывами. Удивительно, что кончик мыса – ровно 74-я параллель северной широты. 
Мы хотим показать, что на это прекрасное место вполне можно добраться», — 
сказал Александр Еликов.

Первоисточник: https://ysia.ru/izvestnye-blogery-dobralis-na-moskviche-do-samoj-
severnoj-v-yakutii-i-na-dalnem-vostoke-tochki/

Коренные малочисленные народы
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Народный ансамбль «Энэр» побывал в гостях у учеников Ольской средней 
школы

Колыма Плюс, 22/01/2024
Лауреат всероссийских, международных фестивалей и конкурсов народный 
ансамбль «Энэр» побывал в гостях у учеников Ольской средней школы с обширной 
программой «Здравствуй, Север!». Артисты рассказали о традициях и культуре 
народов Севера.

Благодаря программе «Пушкинская карта» ольские школьники смогли встретиться 
с артистами ансамбля песни и танца народов Севера «Энэр».

«Ансамбль песни и танца народов Севера знакомит с песенно-танцевальной 
культурой коренных малочисленных народов, это чукчи, эскимосы, эвены, коряки, 
ительмены. И мы о каждом народе, о каждой традиции и обычаях рассказываем на 
этом концерте. Это очень важно, чтобы наши ребята знали северную культуру», – 
сказала руководитель ансамбля песни и танца народов Севера «Энэр» Светлана 
Гиуна.

Ведущие концерта рассказывали школьникам о богатых традициях северной 
культуры, известных представителях этноса, особенностях фольклора. Ребята 
завороженно следили за движениями артистов, исполняющих традиционные танцы 
и песни народов Севера.

«Дети сегодня смогли посетить мероприятие народного северного ансамбля 
«Энэр». Это мероприятие было захватывающим, ярким, и детям очень понравилось. 
Очень удобно, помогает им увидеть то, что мы не можем из-за отдаленности 
посмотреть в городе», – сказала педагог-организатор Ольской средней школы 
Анастасия Кузьминых.
«Нам очень нравятся их народные танцы, они такие красивые, так хорошо танцуют, 
двигаются, очень приятно смотреть, ведь это наш народ северный. Выступили 
замечательно. Мы всегда их ждем с нетерпением», – отметила ученица Ольской 
средней школы Дарья Рудоманова.

Юным ольчанам артисты показали традиционные произведения, в которых 
зашифрована яркая и самобытная культура коренных народов Севера.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/narodnyj-ansambl-ener-pobyval-v-gostyah-
u-uchenikov-olskoj-srednej-shkoly/
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Ямальским кочевникам вручили чумовые сертификаты

Север-Пресс, 22/01/2024
Две многодетные семьи оленеводов из Шурышкарского района получили чумовой 
капитал. Об этом рассказали в пресс-службе губернатора ЯНАО.

«[Кочевники] стали обладателями комплектов для установки чума. В него входят 
шесты, нюки из оленьей шкуры и брезента, печь, две нарты. Стоимость такого 
набора превышает полмиллиона рублей», — сообщили в ведомстве. 

Обе семьи — из династии Лонгортовых, в каждой по три ребенка. Их главы 
работают в одной бригаде сельхозпредприятия «Мужевское». 

Вячеслав Лонгортов работает в должности бригадира оленеводов 16 лет, 
продолжая отцовское дело. В марте 2022 года представлял Шурышкарский район 
на VII Всемирном конгрессе оленеводов. Также они с супругой Юлей стали 
участниками конкурса «Кочевая семья», который будет проводиться в феврале в 
Надыме. 

Роман Лонгортов занимается оленеводством семь лет. Он окончил 
зооветеринарный техникум и вернулся в тундру.

С момента запуска программы «Чумовой капитал» комплекты для строительства 
жилья в тундре получили 247 многодетных семей кочевников. Это северяне из 
Тазовского, Ямальского, Надымского, Приуральского, Пуровского, Шурышкарского 
районов и Салехарда. В 2024 году планируется выдать около 90 чумовых капиталов.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamalskim-kochevnikam-
vruchili-chumovye-sertifikaty/

Наука, культура и образование

«Зомби-вирусы», которые вскоре высвободятся из вечной мерзлоты 
Арктики, могут спровоцировать новые пандемии

Новая наука, 22/01/2024
"Вирусы-зомби", которые тысячелетиями были заключены в арктической вечной 
мерзлоте, могут вскоре выйти на свободу и вызвать новые пандемии, 
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предупреждают ученые. Это будет связано как с таянием льдов из-за глобального 
потепления, так и с расширением человеческой деятельности в регионе. В 
преддверии этого сейчас планируется создать сеть наблюдения, чтобы выявить и 
изолировать первые возможные случаи заражения, которые могут быть с этим 
связаны. 

Арктическая вечная мерзлота покрывает почти пятую часть Северного полушария. 
Условия, существующие в ее почве, помогают сохранять биологический материал 
на протяжении сотен тысяч лет. Однако в результате повышения глобальной 
температуры вечная мерзлота в настоящее время претерпевает 
непропорциональные изменения. По мнению ученых, ее таяние может иметь 
серьезные микробиологические последствия. При температуре выше нуля жидкая 
вода может вызвать реактивацию метаболизма многих попавших в ловушку 
микроорганизмов (бактерий, грибов, архей, вирусов и т. д.). Не говоря уже о том, 
что органические вещества, ранее запертые во льду, будут подвергаться 
разложению, выделяя в атмосферу дополнительные порции CO2 и метана.

Однако высвобождение и реактивация микроорганизмов, которые долгое время 
находились в криптобиозе в глубокой вечной мерзлоте, вызывает более серьезную 
озабоченность из-за риска для здоровья населения. Эти патогены, чьи вирусы 
справедливо прозвали "зомби-вирусами", могут вызвать новые эпидемии (или даже 
пандемии), которым наши иммунные системы, возможно, никогда не подвергались. 
С другой стороны, исследования эпидемически опасных заболеваний в основном 
сосредоточены на тех, которые зарождаются в южном полушарии и способны 
распространяться на север. "С другой стороны, мало внимания уделяется эпидемии, 
которая может возникнуть на крайнем севере и затем распространиться на юг", — 
сказал Жан-Мишель Клавери, генетик из Университета Экс-Марселя. Хотя мы не 
знаем точно, какие патогены заперты в арктической вечной мерзлоте, существует 
реальный риск, что хотя бы один из них может вызвать эпидемию, например, 
древней формы полиомиелита или чумы. 

В 2014 году Клавери и его коллеги выделили живые вирусы, взятые из вечной 
мерзлоты на 7 различных участках в Сибири. В исследовании, свежий отчет о 
котором опубликован в журнале Viruses, сообщается о новых штаммах ранее не 
зарегистрированных зомби-вирусов. Всего было обнаружено 13 вирусных геномов, 
сохранивших способность быть заразными даже после тысяч лет криогенного 
хранения. Самым древним из обнаруженных штаммов оказался Pandoravirus 
yedoma, датируемый 48 500 лет назад. Хотя вирусы, выделенные в рамках 
исследования, могли заражать только одноклеточные организмы (амёбы), те, что 
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захоронены глубже в вечной мерзлоте, могут представлять опасность для 
человека. Так, исследователи обнаружили в образцах геномные следы поксвирусов 
и герпесвирусов, которые, как известно, заражают людей. Другие 
исследовательские группы также сообщили о присутствии штаммов Clostridium, 
некоторые из которых вызывают серьезные пищевые отравления. Более того, в 
глубокой вечной мерзлоте могут обитать штаммы, которым более миллиона лет — 
старше нашей родословной. "Наша иммунная система могла никогда не вступать в 
контакт с некоторыми из этих микробов, и это еще одна проблема", — объясняет 
Клавери. "Сценарий, при котором неизвестный вирус заразил неандертальцев и 
вернулся к нам, хотя и маловероятен, но становится реальным риском", — 
добавляет он. 

Более того, расширение человеческой деятельности может привести к более 
непосредственному распространению этих древних патогенов, чем таяние вечной 
мерзлоты. В частности, сокращение площади арктического ледяного покрова 
привело к развитию морского транспорта в регионах, которые ранее были очень 
малодоступны. Это привело к развитию индустриализации и урбанизации в этих 
районах, не говоря уже о расширении горнодобывающей промышленности. Поэтому 
шахтеры первыми подвергаются воздействию этих патогенов и, в свою очередь, 
могут способствовать их распространению на более обширные территории. Важно 
помнить, что изменения в землепользовании неоднократно способствовали 
динамике эпидемий по всему миру. Например, антропогенное уничтожение мест 
обитания плодовых летучих мышей спровоцировало распространение вируса Нипах 
в Азии (поражающего нервную и дыхательную системы). Урбанизация в Африке 
также была связана с распространением обезьяньей оспы. Аналогичные сценарии, 
вероятно, будут реализованы и в Арктике. 

Например, в 2016 году исключительно жаркое сибирское лето уже вызвало 
оттепель, которая высвободила старые штаммы Bacillus anthracis (ответственного 
за сибирскую язву) из древних захоронений и туш животных. Это привело к забою 
почти 200 000 оленей и гибели одного человека. Чтобы по возможности предвидеть 
риски, Клавери и его коллеги из Арктического университета сейчас работают над 
созданием сети наблюдения, чтобы выявить первые случаи возможного заражения 
зомби-вирусами или другими древними патогенами. Также планируется создать 
карантинные помещения и предоставить специализированную медицинскую 
помощь. Кроме того, несмотря на то, что для изучения этих патогенов были 
разработаны протоколы безопасности, исследователям также придется проявлять 
повышенную бдительность, чтобы избежать случайного распространения. "Сейчас 
мы столкнулись с реальной угрозой, и мы должны быть готовы к ее устранению", — 
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заключает Клавери.

Первоисточник: https://new-science.ru/zombi-virusy-kotorye-vskore-vysvobodyatsya-iz-
vechnoj-merzloty-arktiki-mogut-sprovocirovat-novye-pandemii/

Климатологи считают, что научная изоляция РФ негативно влияет на 
изучение климата Арктики

ТАСС, 22/01/2024
Зарубежные климатологи пришли к выводу, что научная изоляция России крайне 
негативно влияет на климатические и экологические исследования в Арктике, 
нацеленные на оценку того, как поменяется облик этого региона Земли в 
ближайшие десятилетия и столетия. Доводы и аргументы исследователей были 
опубликованы в статье в научном журнале Nature Climate Change.

"Мы оценили то, насколько точно мы оцениваем климатические и экологические 
перемены в Арктике в тех случаях, когда в набор исходных данных включены или 
не включены сведения, которые собираются станциями слежения из программы 
INTERACT на территории России. Эти расчеты показали, что отказ от российских 
данных ухудшает качество данных и повышает неточность прогнозов, причем в 
некоторых случаях эти погрешности сравнимы с прогнозируемыми изменениями 
климата", - пишут исследователи.

К такому выводу пришла группа американских и европейских климатологов и 
экологов под руководством профессора Университета Орхуса Нильса Шмидта при 
изучении наборов данных, которые в прошлые годы собирались 94 станциями 
слежения, размещенными во всех странах и регионах Арктики. Каждая из них 
представляет собой миниатюрный исследовательский комплекс, чей персонал 
постоянно отслеживает то, как меняется климат и экосистемы Заполярья.

Как отмечают ученые, работа сразу 21 станции из проекта INTERACT была 
прекращена весной 2022 года из-за геополитических событий на Украине и 
попытки стран Запада изолировать Россию от остального мира и в научной сфере. 
Климатологи заинтересовались тем, как это событие повлияло на качество данных, 
которые собираются в рамках проекта INTERACT.

Последствия научной изоляции России для Арктики
Для получения подобных сведений ученые подготовили два набора данных, один из 
которых содержал информацию, собранную всеми 94 станциями слежения до весны 
2022 года, а из второго они исключили все климатические и экологические 
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сведения, полученные российскими участниками проекта INTERACT. Используя эти 
два набора замеров, ученые просчитали то, как менялся климат Арктики в 
недавнем прошлом, а также то, как он изменится к концу столетия.

Проведенные исследователями расчеты показали, что данные с российских станций 
являются критически важными для обеспечения полноты наблюдений за климатом 
и экологией Арктики, а также для достижения высокого уровня точности при 
прогнозировании того, как изменятся климат и экосистемы Заполярья в ближайшие 
десятилетия и столетия.

Как отмечают ученые, особенно негативно на эти прогнозы и оценки повлияет то, 
что в проекте INTERACT больше не собираются данные по влиянию глобального 
потепления на сибирскую тайгу и другие российские леса. В результате этого 
погрешности при расчетах некоторых климатических параметров, таких как 
уровень осадков и объем растительной биомассы, станут сопоставимыми с 
предполагаемыми изменениями этих значений под действием изменения климата.

"Для полноценных наблюдений за изменениями в облике Арктике международное 
сообщество должно работать над улучшением и стандартизацией инфраструктуры, 
а также над созданием системы открытого доступа и обмена данными. Пока эти 
планы не будут воплощены в жизнь, наша способность давать точные прогнозы 
будет продолжать ухудшаться в результате отказа от данных со станций слежения 
в России, на чью долю приходится половина от площади суши в Арктике", - 
подытожили исследователи.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/19788029?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Промышленность и технологии

В Ловозерский ГОК инвестируют почти 800 млн рублей в 2024 году

ИА Би-Порт (Мурманск), 22/01/2024
В 2024 году в Ловозерский ГОК инвестируют почти 800 млн рублей. Об этом заявил 
в рамках подготовки публичной отчетности Госкорпорации "Росатом" первый 
заместитель генерального директора АО "Атомредметзолото". Алексей Шеметов.

Вхождение в состав Горнорудного дивизиона ООО "Ловозерский горно-
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обогатительный комбинат", добывающего и обогащающего лопаритовую руду, 
позволило замкнуть цепочку производства концентратов редкоземельных металлов 
(РЗМ) в Росатоме.

"Наша ключевая задача - обновление устаревшего оборудования на новых 
предприятиях, решение кадровых проблем, расширение объемов выпускаемой 
продукции, рост экономических показателей", - подчеркнул Алексей Шеметов.

В 2023 году в Мурманской области создано ООО «Полярный литий». Получена 
лицензия на разработку Колмозерского месторождения.

В течение года проведена доразведка месторождения, которая позволила 
увеличить проектные показатели как по содержанию лития, так и по объемам 
запасов.

В результате принято решение о строительстве на площадке проекта производства 
катодных материалов – основы для электробатарей из гидроксида лития. 
Производство начнет выпуск продукции в опытном режиме в конце 2026 года, в 
объеме около 5 тысяч тонн. Утвержденный объем инвестиций в литиевый проект 
составляет около 49 млрд рублей.

Первоисточник: https://b-port.com/news/288482

Почетный полярник рассказал о перспективной разработке, которая 
поможет в исследовании Арктики

ИА Би-Порт (Мурманск), 22/01/2024
Арктику будут изучать при помощи автоматизированных систем. Об этом сообщают 
"Известия" со ссылкой на руководителя группы полярной океанологии лаборатории 
гидрологических процессов, ведущего научного сотрудника Института океанологии 
им. П.П. Ширшова РАН, почетного полярника России Сергея Писарева.

Учёный рассказал, что использование автоматизированных систем для изучения 
Арктик стало мировым трендом. Поэтому России, чтобы сохранить лидерские 
позиции в исследовании полярного региона, необходимо ускорить разработку 
современного передового научного оборудования для этих целей.

Одной из перспективных отечественных разработок являются подводные планеры – 
беспилотные и бездвигательные системы, которые "планируют" при помощи силы 
течений. Аппараты оснащены электрическими аккумуляторами и электроникой, 
благодаря которым происходит перемещение груза внутри корпуса и изменение 
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угла наклона крыльев, расположенных снаружи. По словам Сергея Писарева, такие 
манипуляции помогают планерам самостоятельно погружаться на большую 
глубину, собирать данные, всплывать и передавать добытую информацию на 
спутники. Причем там, где ледовая обстановка не позволяет подняться, планеры 
могут использовать ретрансляторы, расположенные на поверхности.

Подобные аппараты уже используют в мире как в научных целях, так и в сферах 
двойного назначения, отмечает учёный. В России подводные планеры пока 
существуют в виде демонстрационных экземпляров.

Учёный считает, что России предстоит разработать целый класс разнообразного 
оборудования – от простых датчиков до сложных автоматических комплексов – и 
насытить ими полярный регион. Это позволит многосторонне исследовать северные 
акватории и территории, не подвергая опасности людей.

Кроме того, необходимо выводить в космос аппараты связи и дистанционного 
зондирования Земли. Совместно орбитальные и наземные группировки позволят 
создать целостную картину Арктики, отметил Сергей Писарев.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/288471?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Судостроение

"Росатом" и DP World построят контейнеровоз для грузоперевозок по 
Северному морскому пути

Korabel.ru, 22/01/2024
Контейнеровоз для грузоперевозок по Севморпути планируется построить в 
интересах совместного предприятия "Росатома" и эмиратской компании DP World. 
Проект переходит к контрактации проектирования судна.
Об этом сообщил РИА Новости спецпредставитель Росатома по вопросам развития 
Арктики Владимир Панов.

Осенью 2023 года "Росатом" и DP World создали совместное предприятие 
"Международная контейнерная логистика" для развития транзитных контейнерных 
перевозок по Северному морскому пути. Сообщалось, что на пилотном этапе это 
совместное предприятие обеспечит ежегодный объем перевозок до 800 тысяч TEU.

"Это совместное предприятие, инвесторами выступают "Росатом" и DP World, и 
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задача которого - создать контейнерные портовые мощности, между которыми, 
соответственно, будет курсировать судно высокого арктического класса, 
контейнеровоз", - сказал Панов.

Завершено исследование по параметрам судна. Сейчас начинается контрактация 
по проектированию судна. По словам Панова, предварительные договоренности по 
загрузке судна уже есть.

Первоисточник: 
https://www.korabel.ru/news/comments/rosatom_i_dp_world_postroyat_konteynerovoz_dlya_gruzoperevozok_po_severnomu_morskomu_puti.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

Неисправность двигателя обнаружена у траулера "Баренцево море"

ИА Би-Порт (Мурманск), 22/01/2024
У рыболовного судна "Баренцево море", находящегося в Норвежском море, 
обнаружена техническая неисправность двигателя. Спасательные службы 
буксируют траулер в Мурманский морской порт для ремонта.

Как сообщили в Северо-Западной транспортной прокуратуре, проверку исполнения 
законодательства о безопасности плавания проводит Архангельская транспортная 
прокуратура. При наличии оснований будут приняты меры реагирования.

Мурманским следственным отделом на транспорте Западного межрегионального 
следственного управления Следственного комитета РФ проводится доследственная 
проверка по признакам преступления, предусмотренного ст.263 УК РФ "Нарушение 
правил безопасности движения и эксплуатации железнодорожного, воздушного, 
морского и внутреннего водного транспорта и метрополитена".

Отмечается, что в результате инцидента пострадавших нет, ущерб 
устанавливается.

Первоисточник: https://b-port.com/news/288448

Поставки сжиженного природного газа на Камчатку по Севморпути 
ожидаются в этом году
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ИА Би-Порт (Мурманск), 22/01/2024
Первые отгрузки сжиженного природного газа на Камчатку начнутся уже в этом 
году. Об этом губернатор Камчатского края Владимир Солодов заявил по итогам 
выездного совещания с участием заместителя председателя Правительства РФ – 
полномочного представителя Президента РФ в ДФО Юрия Трутнева.

"Снабжение Камчатского края сжиженным природным газом даст не только 
экономический, но и социальный эффект для региона. Уже сейчас принято решение 
по строительству газопринимающей инфраструктуры и снабжению сжиженным 
природным газом. Это стало возможным благодаря флагманскому стратегическому 
проекту по созданию хаба по перевалке сжиженного природного газа, который 
транспортирует Северным морским путём компания НОВАТЭК. Первые отгрузки по 
этому проекту начнутся уже в 2024 году", — цитирует Владимира Солодова пресс-
служба правительства Камчатского края.

На Камчатке предстоит создать локальную газопринимающую инфраструктуру, 
аналогичную той, что "Новатэк" строит в Мурманской области.

Напомним, весь перегрузочный СПГ-комплекс состоит из плавучего СПГ-хранилища 
и одной якорной стоянки для перевалки СПГ борт-в-борт. Мощность комплекса 
составляет 21 млн тонн в год.

Плавучие СПГ-хранилища в Мурманске и на Камчатке, установленные "Новатэком" 
для перевалки сжиженного природного газа из судов арктического класса в 
конвенционные суда, будут использоваться по максимуму, особенно в Мурманске, 
мощность которого составляет 15 млн тонн в год, заявлял заместитель 
председателя правления компании Евгений Амбросов в сентябре 2023 года.

Плавучее хранилище "Саам СПГ" может хранить на борту и переваливать 
одновременно 362 тысячи кубометров газа.

Первоисточник: https://b-port.com/news/288486

Оценена текущая ледовая обстановка в Арктике за минувшую неделю

Arctic Universe, 22/01/2024
Ученые Центра ледовой гидрометеорологической информации Арктического и 
антарктического научно-исследовательского института подготовили краткий обзор 
текущей ледовой обстановки в арктических морях Северного ледовитого океана, 
основанный на анализе спутниковой информации, наблюдаемой в период с 14 по 16 
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января.

На акватории Баренцева моря кромка дрейфующих льдов к северу от архипелага 
Шпицберген сместилась к югу до 50 миль, примкнув к острову Северо-Восточная 
Земля. Отмечается увеличение площади однолетних тонких и молодых льдов. 
Увеличился припай на отдельных участках архипелага Шпицберген и ЗФИ. Вдоль 
западного побережья архипелага Новая Земля увеличение площади молодых 
льдов. В Печорском море кромка дрейфующих льдов сместилась к северу до 25 
миль. Увеличилась площадь однолетних тонких и молодых льдов. На подступах к 
проливу Карские Ворота молодой лед.

В северо-восточной части Карского моря, у архипелага Северная Земля отмечается 
появление зон преобладания однолетнего среднего льда. Заприпайные полыньи в 
юго-западной части моря и вдоль берега Харитона Лаптева покрыты 
преимущественно серо-белыми льдами. Отмечается увеличение припая в Обской 
губе, а также вдоль Берега Харитона Лаптева, в северной части пролива 
Вилькицкого и во всем проливе Шокальского. В юго-западной части моря 
увеличилось количество однолетнего тонкого льда.

Над акваторией моря Лаптевых держатся низкие температуры воздуха, дрейф 
льдов происходил на север, северо-восток. Вдоль кромки припая в южной части 
моря образовалась заприпайная полынья, заполненная молодыми льдами и 
ниласом. Отмечается увеличение количества однолетних средних льдов на всей 
акватории моря. В северной части пролива Вилькицкого, а также в проливе 
Евгенова установился припай. На подходах к проливу Вилькицкого сформировался 
массив малоподвижного льда, состоящий преимущественно из однолетних тонких и 
средних льдов.

На акватории Восточно-Сибирского моря продолжается ледообразование. В 
северной, центральной и юго-западной частях моря отмечается преобладание 
однолетнего среднего льда. На остальной акватории преобладает однолетний 
тонкий лед с включениями среднего льда. В проливах Дмитрия Лаптева и 
Санникова - припай однолетнего среднего льда, на подходах к проливу Лонга - 
однолетний тонкий лед с включениями однолетнего среднего льда до 2х баллов. К 
северо-западу от о. Врангеля сохраняются зоны со старым льдом. За неделю 
образовались 3 новых стамухи в районе Новосибирских островов.

В северо-западной и северной частях Чукотского моря увеличиваются зоны 
преобладания однолетнего среднего льда. Практические на всей акватории 
Чукотского моря отмечается преобладание однолетнего тонкого льда, лишь в 
восточной и юго-восточной частях моря преобладает молодой лед с включением 
однолетнего тонкого льда до 4 баллов. В заливе Коцебу однолетний тонкий лед. На 
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подходах к проливу Лонга и вдоль Чукотского побережья однолетний тонкий лед. В 
проливе Лонга однолетний тонкий лед с включением однолетнего среднего льда до 
2-х баллов, в южной части. В Беринговом проливе молодые льды с включением до 4-
х баллов однолетнего тонкого льда.

Первоисточник: 
https://www.arcticuniverse.com/ru/news/20240122/31664.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Социально-экономическое развитие

Ключевые задачи развития Арктики обсудили в СФ

Вместе.рф, 22/01/2024
Ключевые задачи Стратегии развития Арктики как макрорегиона до 2035 года 
обсудил в понедельник профильный комитет Совета Федерации. В дискуссии 
участвовал глава Минвостокразвития Алексей Чекунков.

Сенаторы отметили особую важность развития социальной и транспортной 
инфраструктуры в районах Крайнего Севера. Для развития внутренних 
авиаперевозок нужны субсидии из федерального бюджета. Например, Якутия - это 
больше 3 миллионов квадратных километров, в ней поместились бы шесть Испаний. 
А кроме перелетов, важны и другие социальные программы.

«Это инфраструктура, это дорожное строительство. Это очень важно - сохранение и 
приумножение живущих людей на этой территории. Это очень важно. Если взять ту 
же самую Якутию, сегодня там положительная динамика по населению. Это один из 
таких примеров, которые уникальны, что на Севере и в Арктике можно жить. 
Необходимо просто создавать условия. И, конечно, мы считаем, что один из самых 
важных вопросов - это развитие Северного морского пути», - заявил глава Комитета 
СФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко.

Объём перевозок по Северному морскому пути в этом году запланирован на 
рекордном уровне в 50 миллионов тонн. Задачи освоения Арктики обсудят в среду 
на 559-м пленарном заседании Совета Федерации.

Первоисточник: 
https://vmeste-rf.tv/news/klyuchevye-zadachi-razvitiya-arktiki-obsudili-v-
sf/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Колымчане имеют право досрочно выйти на пенсию

Колыма Плюс, 22/01/2024
В 53 года – женщины, в 58 лет – мужчины. Колымчане, достигшие такого возраста, 
могут досрочно выйти на пенсию. В Магаданской области изменили условия к 
применению северных надбавок. Последние нововведения были в 2022 году. Тогда 
на пенсию могли выйти женщины, достигшие 51,5 года и мужчины 56,5 года.

Чтобы сейчас выйти на пенсию раньше, колымчанам необходимо соблюсти 
несколько условий: достижение пенсионного возраста, наличие стажа – не менее 
15 лет в районах Крайнего Севера и страхового – не менее 20 лет для женщин, 25 – 
для мужчин. Минимальная величина пенсионных баллов должна составлять 28,2.

«Кроме этой категории граждан, досрочным правом выхода на пенсию могут 
воспользоваться женщины, достигшие возраста 50 лет, родившие двух и более 
детей, имеющие стаж работы в районах Крайнего Севера в течение 12 
календарных лет, 20 лет общего страхового стажа, наличие индивидуального 
пенсионного коэффициента 28,2, при отсутствии факта лишения родительских 
прав мамы или ограничения в этих правах», – рассказала заместитель начальника 
управления установления пенсий отделения ОСФР по Магаданской области 
Екатерина Репина.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/magadanskaya-oblast-primet-estafetu-
flaga-zimnih-mezhdunarodnyh-igr-deti-primorya-12/

Ввести объекты на 50 млрд рублей планируют в Магаданской области в 
2024 году

Колыма Плюс, 22/01/2024
В Москве провели ежегодные январские слушания по итогам развития 
Дальневосточного федерального округа в 2023 году. В них принял участие 
Губернатор Магаданской области Сергей Носов. Он представил свой отчет 
полпреду Президента в ДФО Юрию Трутневу во время выездного совещания. Всего 
о развитии своих территорий доложили 11 глав дальневосточных регионов.

Дальний Восток – территория развития. Уже сейчас округ опережает 
среднероссийский уровень по таким направлениям, как инвестиции в основной 
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капитал, объёмы строительных работ, ввод жилья, выручка организаций, добыча 
полезных ископаемых, промышленное производство. О достижениях регионов ДФО 
отчитались губернаторы на ежегодном совещании, которое проводит полпред 
Президента Юрий Трутнев.

«Надо понимать, что это не какое-то сверхдостижение, это прямое выполнение той 
задачи, которую перед нами поставил Президент. Мы должны развиваться быстрее, 
чтобы догонять среднероссийский уровень. Важнейшей частью продолжает 
оставаться поддержка инвестиций на Дальний Восток», – сказал полномочный 
представитель Президента РФ в Дальневосточном федеральном округе Юрий 
Трутнев.

10 лет назад Президент России объявил развитие Дальнего Востока национальным 
приоритетом на всё столетие. На прошедших январских слушаниях подвели итоги 
декады. За это время более трёх млн пассажиров воспользовались льготными 
авиабилетами, доступными по программе субсидирования перелетов. 25 млрд 
рублей – рекордный объем субсидирования программы из федерального бюджета. 
Также возрос объем ввода жилья в ДФО. В 2023 году показатель увеличился на 25 
процентов. Это в три с половиной раза больше, чем в целом по России.

Свой доклад представил Губернатор Магаданской области. Сергей Носов поделился 
планом развития региона на 2024 год.

«В 2024 году мы должны ввести в эксплуатацию, в строй, подготовить техническую 
готовность объектов, акты подписать на 50 млрд рублей. Это очень большая цифра, 
с учетом сложностей, которые, несомненно, есть. У нашего региона это 
логистические особенности, климатические и сезонные», – отметил Губернатор 
Магаданской области Сергей Носов.
Что касается строительства, из самых значимых социальных проектов – ввод в 
действие спорткомплекса «Президентский». Впервые за последние 30 лет 
магаданцы получили такой современный, масштабный комплекс для занятий 
спортом. Также в Магадане возобновилась реконструкция политехникума, 
строительство которого было законсервировано 40 лет назад.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/vvesti-obekty-na-50-mlrd-rublej-planiruyut-
v-magadanskoj-oblasti-v-2024-godu/

Разработкой планов развития опорных населённых пунктов Мурманской 
области займётся рабочая группа

ИА Би-Порт (Мурманск), 22/01/2024
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В Мурманской области планируют создать рабочую группу по разработке и 
утверждению планов долгосрочного социально-экономического развития опорных 
населённых пунктов и прилегающих территорий. Проект документа опубликован на 
портале "Открытый электронный регион".

Задачей рабочей группы станет выработка оптимальных решений и рекомендаций 
по разработке планов долгосрочного социально-экономического развития.

В число функций группы входит анализ проектов развития, предварительная 
оценка соответствия мероприятий проектов государственным программам 
Мурманской области и документам стратегического планирования, а также 
обеспечение взаимодействия исполнительных органов региона, территориальных 
органов федеральных органов исполнительной власти, органов местного 
самоуправления муниципальных образований, иных органов и организаций по 
обмену оперативной информацией, необходимой для подготовки проектов развития.

Председателем рабочей группы по разработке и утверждению планов 
долгосрочного социально-экономического развития опорных населённых пунктов 
планируют назначить вице-губернатора Ольгу Вовк, а сопредседателем – вице-
губернатора Ольгу Кузнецову. Заместителями председателей станут глава 
Минприроды Зинаида Середа и глава Минарктики Светлана Панфилова. В состав 
рабочей группы войдут представители комитетов, министерств и муниципалитетов.

Первоисточник: https://b-port.com/news/288485

Транспортные системы

Из-за образования наледи временно закрыли два автозимника в 
Анабарском и Оймяконском районах

ЯСИА, 22/01/2024
В двух районах Якутии временно закрыли автозимники из-за образования наледи. 
Движение транспорта ограничено на участках автозимников «Анабар» в 
Анабарском и «Индигир» в Оймяконском улусах. Вопрос обустройства сезонных 
автомобильных дорог обсудили на совещании у первого заместителя председателя 
правительства республики Дмитрия Садовникова. Об этом сообщает пресс-служба 
главы и правительства региона.
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На автозимнике «Анабар» наледные воды образовались с 1258 по 1316 км, рядом с 
селом Эбелях. Транспорт ездит в объезд по технологической дороге компании 
«Алмазы Анабара». До закрытия грузоподъемность автозимника составляла 30 
тонн. Ориентировочно проезд планируют открыть через две недели.

Также наледь появилась на участке с 80 по 90 км автозимника «Индигир» — от 
поселка Усть-Нера Оймяконского района до села Тюбелях Момского. 
Грузоподъемность до закрытия здесь составляла 20 тонн. Дорожники приступят к 
обустройству участка сезонной дороги с наступлением благоприятных условий. В 
ближайшие дни автомобильное сообщение планируют восстановить до 10 тонн, а 
пока действует объезд через село Сасыр.

На основе информации от Минтранспорта Якутии и эксплуатирующих автозимники 
организаций Дмитрий Садовников поручил организовать на местах дежурство.

«В целом дорожники работают круглые сутки и на достойном уровне обслуживают 
автозимники. В особенности хочу отметить казенное предприятие «Дороги 
Арктики», в эксплуатации которого находятся более семи тысяч км сезонных дорог 
в девяти арктических районах. Они делают все возможное, чтобы завоз 
жизнеобеспечивающих грузов шел непрерывно», – отметил первый вице-премьер.

Всего на сети региональных автомобильных дорог Якутии имеются 94 участка 
протяженностью 10,5 тысяч км, в том числе пять ледовых переправ. На 22 января 
движение открыто на участках протяженностью чуть более девяти тысяч км, что 
составляет 85,7 % от плана. Открыты ледовые переправы через реки Лену, Амгу, 
Алдан и Вилюй, в том числе на федеральных автодорогах.

Продолжается завоз жизнеобеспечивающих грузов. Из запланированных 731 
тысячи тонн до пунктов назначения доставлено 74,6 тысяч тонн, что составляет 
10,2% от плана. В аналогичный период прошлого года было доставлено 9,5%.

Первоисточник: https://ysia.ru/iz-za-obrazovaniya-naledi-vremenno-zakryli-dva-
avtozimnika-v-anabarskom-i-ojmyakonskom-rajonah/

Такси Салехарда оказалось самым дорогим в России

Север-Пресс, 22/01/2024
Такси Салехарда стало самым финансово недоступным в России. Об этом сообщает 
telegram-канал «Омбудсмен такси» со ссылкой на данные «Росстата».

«Дороже всего такси обходится в Салехарде — 178,99 руб. за километр в декабре 
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2023 года», — указано в публикации. 

В среднем по стране этот показатель составил 34,66 рубля за километр, 
зафиксирован рост на 19,5%. В декабре цены резко «выстрелили» вверх и достигли 
значения 41,01 руб/км по России. В сравнении с тем же периодом 2022 года они 
подросли на 32,6%. 

Авторы «Омбудсмена такси» видят причину таких изменений в стратегиях ряда 
компаний, работающих в этой сфере. Так, по их данным, «Яндекс.Такси» сократило 
субсидирование поездок. А сервис «Максим» летом ввел тариф для машин, 
имеющих официальное разрешение на работу, — он оказался в три раза дороже, 
чем обычный.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/taksi-saleharda-okazalos-
samym-dorogim-v-rossii/

Экология

Единую информационную платформу ООПТ хотят создать в Мурманской 
области

ИА Би-Порт (Мурманск), 22/01/2024
В Мурманской области предполагается создать информационную систему 
обеспечения типовой деятельности "Единая платформа особо охраняемых 
природных территорий регионального значения Мурманской области". Проект 
постановления об этом размещен для обсуждения на интернет-портале "Открытый 
электронный регион".

Новая информационная система призвана заниматься комплексным 
информированием жителей и гостей региона об ООПТ и задачах их охраны.

Основными ее целями является упрощение взаимодействия Дирекции 
(администрации) особо охраняемых природных территорий регионального значения 
Мурманской области с местными жителями, туристами, турфирмами, гидами, 
спонсорами, партнерами и волонтерами А также - повышение осознанности 
жителей и гостей региона при ООПТ.

В проекте Положения прописано, что оператор единой платформы в том числе 
сможет осуществлять мониторинг эффективности эксплуатации системы, 
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распоряжаться полученной статистической информацией.

Обсуждение документа продлится до 2 февраля.

Первоисточник: https://b-port.com/news/288469

В Арктике пересчитают зверей и птиц

НИА-Заполярье, 22/01/2024
Специалисты пройдут тысячи квадратных километров лесных угодий, чтобы 
зафиксировать следы зверей и понаблюдать за птицами.

Перепись животных и птиц проведут в Архангельской области и НАО. В первом 
регионе она пройдет с 15 января по 15 марта. Как сообщают в областном 
правительстве, специалисты будут фиксировать следы зверей и наблюдать за 
птицами, а также необходимо зафиксировать погодные условия и проверить 
кормовую базу.

«В Поморье учету подлежат 15 видов охотничьих животных: лось, кабан, волк, 
белка, горностай, заяц-беляк, куница, лисица, росомаха, хорь, рысь, глухарь, 
тетерев, рябчик и белая куропатка. После завершения полевого этапа сотрудники 
управления рассчитают численность животных по каждому охотничьему угодью. 
Эта информация нужна для охраны и рационального использования ресурсов. 
Окончательные итоги подведут в марте – апреле», - сказано в сообщении.

В последние годы в Архангельской области растет численность росомахи, белки, 
рыси, лося, боровой дичи и зайца-беляка.

В это же время свою перепись будут проводить и в Ямало-Ненецком автономном 
округе.

«В общей сложности сотрудникам Учреждения предстоит проведение учета на 131 
маршруте общей протяженностью не менее 1400 километров, часть из которых 
приходится на территории государственных природных заказников Ненецкого 
автономного округа, таких как: «Море-Ю», «Вашуткинский», «Пым-Ва-Тор», — 
сообщили в Центре природопользования.

Результаты также понадобятся для формирования квот охотникам и анализа 
состояния популяций охотничьих ресурсов.
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Первоисточник: 
https://nia14.ru/news/novosti-russkij-
sever/5155.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Власти Ямала определили очередные миллионы для волонтёрских 
проектов в Арктике

Новый день (Екатеринбург), 22/01/2024
Власти Ямала определили размер субсидии для волонтёрских проектов 
общественной экосоциологической организации «Зелёная Арктика». Постановление 
подписал губернатора ЯНАО Дмитрий Артюхов.

Размер предоставляемой субсидии составляет 24 млн рублей, из них: 7 млн рублей 
– на финансирование расходов, связанных с содержанием получателя субсидии; 17 
млн рублей – на финансирование мероприятий по охране окружающей среды в 
сфере добровольческой (волонтерской) деятельности.

Источником получения субсидии являются средства окружного бюджета.

Деньги на такие же экологические акции получает из бюджета также Центр 
освоения Арктики.

На сайте Добро.ру говорится, что общественная организация «Зелёная Арктика» 
создана в 2014 году для привлечения и подготовки добровольцев из России и 
других стран для участия в программах экологической уборки арктических 
территорий, проводимых в Ямало-Ненецком автономном округе. Структура 
работает в тесном сотрудничестве с правительством ЯНАО, НП «Российский центр 
освоения Арктики» и ГКУ «Научный центр изучения Арктики».

Первоисточник: 
https://newdaynews.ru/yanao/817056.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Энергетика

В Пуровском районе возводят мощную котельную

Север-Пресс, 22/01/2024
В Пуровском районе началась активная фаза строительства новой котельной 
мощностью 45 МВт. Об этом рассказал глава муниципалитета Антон Колодин.
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«Сейчас подрядчик выполняет монтаж здания, технологического оборудования и 
укладку трубопроводов. Все материалы и техническое оснащение на месте», — 
написал Колодин в своем telegram-канале.

Строящееся помещение рассчитано на шесть котлов для отопления и горячего 
водоснабжения. Котельная будет работать на газе. Это позволит сократить затраты 
и сохранить экологию.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/energetika/v-purovskom-rajone-vozvodjat-
moschnuju-kotelnuju/

24 / 24

https://sever-press.ru/news/energetika/v-purovskom-rajone-vozvodjat-moschnuju-kotelnuju/
https://sever-press.ru/news/energetika/v-purovskom-rajone-vozvodjat-moschnuju-kotelnuju/

